

安否情報送受信で実証実験

拒否機能解除や送信先更新を

子どもの安全に向けた理論や対策などを研究しているNPO法人日本危機管理学総研（茂木正光代表）は2月8日、東京都千代田区のちよだプラットフォームスクウェアで「大災害発生時における情報コミュニケーション」を課題にした研究会を実施した。

ボーダルサイトの開発・導入や教育にかかわりの深いNetCommo・システム「NetCo

n'sの普及などをを行うオーランソース・ワーカシヨップの永原篤代表取締役が、東日本大震災時の情報通信の現状と課題などを振り返り、学校での大規模災害発生時の情報伝達手段を考える参考事例などについて語った。同氏は、昨年、長野県教委から依頼され同県長野商業高校が実施したコントンツ・マネジメント

のシステムを活用。実証実験は「長野県北部を震源に巨大地震が発生」したと想定し、商業科情報類型に属する2年生の1学級39人に「安否情報確認メール」を各自の携帯電話に送信し、生徒らは

方法が分からなかつた
を挙げたという。「安否
情報確認メールが届かな
かつた」生徒については、
「携帯電話以外のメール
受信拒否機能を解除して
いなかつた」が5人、12
%、「メールアドレ
ス」／TEL 35 育絆 同様
改善

改善のポイントとして挙げた。
同実証実験についての
詳細は、長野県教委・教
育総務課／TEL026(2
35) 7421。同総研
TEL03(3360) 15
4215。

mmmons」を利用した大震災時の生徒安否情報送信の実証実験の様子を説明した。

国立情報学研究所が開発した教育・公共機関向けのこのシステムの利点は、①クラウドコンピューティング（端末種別を問わずブラウザからワード同様の操作でコンテンツの更新が可能）の更新に連動して同報メール発信機能があり情報受発信の偏在性と即時性に優れる③インストール・サー

バが異なる拠点間でミラーリングされるので非常時のシステム稼働の安定性が維持できる。

同校では、学校サイトやインターネット、生徒用エラーニングなどのアラートフォームとして「

結果は、「1時間以内の返信」が15人、38.5%、遅れて「1時間以降」が1人、2.6%、「翌日」が5人、12.8%で、安否情報確認メッセージをなんらかで返信した生徒は計21人(53.8%)という結果だった。

一方、「返信しなかった（できなかつた）」は18人、46.2%で、そのうち6人、15.4%は「発信情報が届かなかつた」という。 「安否情報を返信しなかつた」生徒12人、30.1%の理由は「メールに気付くのが遅く返信しなくて良いと思った」「訓練で良いと思った」「返信しなくて良いだから返信しない」といったものだ。

これらは、これらの結果から同氏は、「情報の受け取り先の整理」「情報更新の必要性」などを指摘し、情報受信後の行動についても普段から訓練や定めた指針確認を行うことが大事と強調した。

また普段から同システムでの情報交流に比較的なじんでいるはずの商業科情報類型の生徒であるにもかかわらず、「返信しない（できない）」が約半数に及んだことからも、「受信拒否設定」などの確認と合わせ、「どうからシス